## PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

A la memoria de Enrique García Gu tiérrez y Jesús Samperio Miramontes

guardias de *La Jornada*, asesinado hoy hace un año.

## El autofraude en Colima La reacción de *El Día*

6 6 Se impuso el caciquismo más primitivo. Cargado de irregularida-

des el proceso del PRI en Colima. Censo incompleto y rasurado y manipu-

lación del voto priísta". Así encabezó su información principal, el lunes 25 de marzo, el periódico *El Día*, cuya direc-

participación manifestada por los más tora general, la diputada Socorro Díaz amplios grupos sociales prueba que los Palacios, había sido derrotada —todo colimenses están preparados para la dehace suponer que a la mala— el domingo mocracia. anterior, por Carlos de la Madrid, quien "Los abusos de poder, las irregulari-

riene de la 1

explicito:

es va candidato a gobernador de aquella

loso, es sin embargo suficientemente

"Ayer concluyó en nuestro estado una

experiencia relacionada con el afán de-

mocrático y libertario que anima al pue-

entidad. contienda interna, la voluntad manifiesta de construir en los hechos una democra-El número 10353 de El Día, y los subsicia selectiva, nos ubican ante la realidad guientes, pasarán a la historia, porque en de que esta lucha histórica no se gana ni ellos se expresa la reacción, vivamente se pierde en una batalla. Hay mucho esirritada, que el fraude colimense produjo fuerzo antes; hay mucho más que hacer en la cooperativa Publicaciones Mexicade ahora en adelante. nas, que edita ese periódico. Junto a la "A los colimenses que me han información principal aparecía el facsíapoyado, sobre todo a los que menos tiemil de la breve comunicación con que la nen, les doy las gracias, les ratifico mi diputada Díaz hizo el balance del proceso afecto entrañable. Hoy como siempre mi electoral, dirigida "al pueblo de Cotrayectoria pública está unida de manera lima", y cuyo lenguaje críptico, caute-

> pueblo de Colima. boletín enviado por la secretaría de información y propaganda del CEN del PRI a "Les pido que guarden serenidad y las 22:5 horas. Se envió más de dos horas mantengan en alto su espíritu cívico, su decisión de participar, su sentido del antes de la conferencia de prensa en Cocambio, su lucha por el desarrollo con lima''.

permanente a los valores y esperanzas del

blo de Mexico. La voluntad de

dades observadas durante el proceso de

bienestar social. Colima y México están primero". Más abajo, a la derecha, en la octava columna de la primera plana, en su lugar sacramental, el minieditorial titulado Palabras de hoy tenía por encabezado "Co-

lima", y firmado por el inexistente Martín Mora, decía: "Tan irregular v vicioso el proceso, que adelantaron el boletín de prensa". El breve mensaje se refería al hecho de que la ecretaría de información y propaganda del PRI hu-

biera remitido anticipadamente el despa-

cho en que se otorgaba el triunfo a De la

Madrid. A esa torpeza se referían sendas

informaciones, en las páginas dos y tres,

encabezadas como sigue: "Dos horas an-

tes de la conferencia de prensa en Co-

lima. Un boletín del PRI adelantó los

resultados", v "Enviado por télex. El

"Las elecciones... fueron públicamente fraudulentas. La oligarquía estatal contó con apovos del sector público, libro de la historia democrática del país,

para imponer a su candidato. El pueblo

Volvamos a la primera plana. Había

dos textos más sobre el asunto. Bajo la

carta de la diputada Díaz: "Lo anuncia

Velasco Curiel. Supuesto triunfo de De la

Madrid Virgen con el 57.7 por ciento de

los votos". Y una columna, firmada por

el jefe de información de El Día, José de Villa, no ahorraba calificaciones:

de Colima atestiguó cómo fue despojada del triunfo la diputada federal Socorro Díaz... En síntesis, la de ayer fue una de las más tristes y canallescas páginas del

mejor dicho, más justamente dicho, del priismo". En fin, en la página tres se resumía así la situación: "Acarreo, manipulación e

Colima".

intimidación. Viejos vicios hicieron su aparición en las elecciones internas de